

# L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONIANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

## CATHERINE DE MEDICIS

**E**N 1560, à la mort de François I<sup>er</sup>, la situation en France était grave. L'héritier du trône, Charles IX n'avait que dix ans. Et le pays était déchiré par les haines religieuses. La reine-mère, veuve de Henri II, Catherine de Médicis, parvint à écarter du pouvoir Antoine de Bourbon, premier prince du sang, et à s'emparer de la régence. Poste terriblement difficile — et dangereux !...

### 1. - LE FILS ET LA MERE

**L**E petit Charles IX — « ce régot » disaient les Huguenots — était intelligent, mais mal portant; il était bilieux et il avait des crises de furie épileptique. Sa mère, la régente, était une Florentine d'humeur gaie et d'esprit vif, mais ambitieuse, autoritaire et sans scrupules. Avec cela superstitieuse, se couvrant de talismans et consultant des astrologues, tel cet Italien, Cosimo Ruggieri, toujours vêtu de noir...

### 2. - POLITIQUE DE BASCULE

**E**N bonne Italienne de la Renaissance et de la patrie de Machiavel, Catherine essaya de louver entre les Huguenots et les Guises. Elle s'appuya sur un parti intermédiaire, le tiers-parti, représenté par le chancelier, Michel de l'Hospital, un catholique tolérant marié à une protestante. « Otons ces mots diaboliques, Huguenots, Papistes; gardons celui de chrétiens ! ». Ainsi s'exprima le chancelier à Orléans, devant les Etats généraux, dès le début du règne. Catherine convoqua évêques et pasteurs en vue de préparer une réconciliation sur le plan dogmatique.

### 3. - LE COLLOQUE DE POISSY

**L'**ENTREVUE eut lieu en 1561 à Poissy. Le petit roi et sa mère y siégèrent entre le groupe des évêques catholiques avec le cardinal de Lorraine et celui des pasteurs protestants avec Théodore de Bèze. On finit pas se disputer bruyamment et on se quitta plus ennemis que jamais ! Décidément, la politique de bascule ne donnait pas de bons résultats.

### 4. - L'EDIT DE JANVIER

**A**LORS, pour diminuer l'influence des Guises, et surtout celle du cardinal de Lorraine, donc pour augmenter sa propre puissance à la Cour, Catherine signa l'« Edit de janvier 1562 » qui accordait aux Huguenots le droit de célébrer leur culte dans toutes les campagnes — pas dans les villes. Les catholiques furent indignés.

### 5. - LE MASSACRE DE WASSY

**O**R, le dimanche 1<sup>er</sup> mars 1562, le duc François de Guise, dûment escorté, traversa le village de Wassy en Champagne. Des gens du duc entendirent des chants pieux. Cela venait d'une grange. C'était un prêche huguenot, parfaitement licite. Les hommes de Guise entrèrent. Résultat : une centaine de protestants tués ou blessés ! Certes, il y avait déjà eu des bagarres auparavant. C'est ainsi qu'à Montpellier, les Huguenots avaient tué quinze catholiques. Mais le massacre de Wassy aura des conséquences terribles. Il provoquera les guerres de religion.